## **PRÓLOGO**

Debido a razones técnicas este número de la Revista Chilena de Antropología corresponde a los años 1993-1994, por lo que sus páginas duplican, en algunos casos con creces, la cantidad de las pertenecientes a la mayoría de los números anteriores.

En consecuencia con el cultivo de distintas disciplinas antropológicas en la Unidad Académica responsable de dicha revista, se publican artículos resultantes de investigaciones sobre Antropología Física, Antropología Social, Arqueología y Etnohistoria.

Respecto de la primera de ellas aparece la colaboración de Claudio Paredes, Juan Carlos Hagn y Florence Constantinescu, sobre la determinación de la edad mediante la sínfisis púbica como una forma de identificación.

En cuanto a la Antropología Social, seis artículos muestran una marcada diferencia de contenidos: cuatro de ellos concernientes a culturas indígenas, como son el de Ana Mariella Bacigalupo, que se ocupa del rol de la machi en la sociedad mapuche; el de María Ester Grebe relativo al subsistema religioso de los "espíritus dueños de la naturaleza silvestre", en la misma etnia; el de Edmundo Magaña acerca de la palabra, el silencio y la escritura de tribus de las Guayanas y el de Ana Isabel Matus de la Parra, un estudio etnográfico sobre el ceremonial de la limpia de canales de riego en la localidad de Caspana, cuyos cultores son descendientes muy transculturados de los aborígenes atacameños. De los otros dos, el de María E. Epele se refiere a la enfermedad del cáncer en grupos urbanos, y el de Roberto Hernández, a una evaluación de teorías sobre el campesinado en Latinoamérica.

En lo que hace a la Arqueología, Donald Jackson presenta la existencia de un campamento de cazadores arcaicos y Catherine Westfall, un panorama de las pipas prehispánicas en Chile.

La chilenización y el cambio ideológico entre los aymaras de Arica, en el ámbito de la intervención religiosa y la secularización, constituyen el tema que Patricio Tudela trata con planteamientos en los cuales conjuga una tarea etnohistórica con rigor historiográfico y perspectiva socioantropológica.

La obtención del Premio Nacional de Historia 1994 por el Decano de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Chile, profesor Mario Orellana Rodríguez, es destacada y comentada por el historiador Sergio Villalobos, Premio Nacional de la misma especialidad en 1993. A su vez, el mencionado profesor Orellana recuerda y elogia la labor arqueológica de Percy Dauelsberg, recientemente fallecido.

No podía faltar en la Revista Chilena de Antropología un homenaje al profesor Carlos Munizaga Aguirre, quien fuera por diez años Director de ella y cuyo deceso se produjo en septiembre de 1993. Para su sucesor en este cargo es muy honroso y satisfactorio publicarlo como testimonio de afecto y gratitud.

Este prólogo-resumen evidencia en buena medida el estado actual de la Antropología en Chile, con la complementación de los aportes de temáticas extranjeras de la argentina María E. Epele y del chileno Edmundo Magaña, radicado en Holanda. Así se comprueba la conservación y proyección de la integralidad de la Ciencia Antropológica en este país, a través de una amplia, compleja y diversa dimensión del ser humano.

Manuel Dannemann Director